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　　中日韩大家

都要反思，反思

怎样才能解决问

题，而不是激化

矛盾。

东亚局势出现新变化

旧金山峰会后，中美关系出现了止跌企稳的迹

象；作为连带反应，东亚局势也出现新变化。当然，

有好消息，也不乏坏信号，忧中带喜，喜中有忧。

喜，则是中日韩三个近邻，终于举行了四年来

首次外长会。看三国外长合影，东道主韩国外长朴

振站中间，王毅和日本外相上川阳子分站两边，三

人手叠放在一起，朴振笑得格外欢。这种亲密的叠

放，也是久违了。

成果也不错。三国都明确，中日韩三国是搬不

走的邻居，三国合作具有重要意义和巨大潜力。面

对新形势，三国应重温合作初衷，加强沟通交流，

促进各领域合作，为三国人民带来更多可视成果。

请注意，“更多可视后果”，就是要让三国老

百姓看得到合作带来的好处。此外，三方还要在经

贸、科技和数字化转型、人文交流、环保、老龄化

等领域，开展面向未来的实质性合作，不断扩大共

同利益。而且，中日韩合作可以超越东北亚，为地

区与世界的和平繁荣发挥积极作用。以开放的姿态

积极推动“中日韩+X”合作，造福更多国家和地区。

作为最重大成果，“三方同意为中日韩领导人

会议创造条件，加紧相关筹备工作”。也就是说，

最快今年，最慢明年初，时隔四年之后，中日韩将

再次举行领导人会议。

忧，则有很多。半岛风云再起，看目前局势，

比一年前更趋紧张。弦绷紧的后果是什么，大家都

心中有数。美国黑手不断向东亚伸展，和一帮小兄

弟在东海、在南海各种军事行动，挑衅意味浓烈。

我们不可否认的一点，中日韩关系的好转，与

中美关系的转圜密切相关；中日韩关系能否再进一

步，日韩肯定还要看美国的风向。如果美国继续挑

拨离间，日韩能否独立外交决策，依然是一个问号。

但从积极一面讲，中日韩外长会，是一个不错

开端。麻烦肯定还会有，摩擦必定也不会少。但三

个近邻，能这样和谐地坐到一起，已经非常难得。

坐到一起，就是一个积极信号；谈出成果，更是一

个意外的惊喜。

冤家宜解不宜结。中日韩三国，文化背景相通，

共同利益深厚，看看欧洲，再看看东亚，中日韩真

应该感到羞愧。有一点特别感慨，看中日韩三国外

长的讲话，讲得都入情入理，但为什么过去几年，

这三国总是恩恩怨怨不断？

有些事，确实要深刻反省，比如日本要反省历

史问题，不然，隔一段时间就会爆出一个雷。有些

事，我们也要反思，中日韩大家都要反思，反思怎

样才能解决问题，而不是激化矛盾。

中日韩三国有不同国家利益，但还是要理性要

朝前看，真正做到以邻为伴而不是以邻为壑，还是

要少折腾多合作。当然，我们也要清醒淡定，不排

除平地又起波澜。既然是近邻，有时不服不行。更

别提，还有一个喜欢挑事的域外某大国。

但我总觉得，站在 21 世纪的历史关口，中日

韩更要有远见。即便日本拼命想融入西方，但它一

个东方国家的本质，永远无法改变；哪怕韩国再想

和美日绑在一起，半岛很多问题，没有中国配合不

可能得到解决。

所以，还是那句话，未来的世界竞争，不仅仅

是国与国之间的竞争，更是地区与地区之间的竞争。

欧洲有欧盟，北美有美加墨，东亚呢？东盟太小了，

中日韩，更应携起手来。实现这一点，对东亚各国

的整体国家利益，应该说超越100个诺贝尔和平奖。

这是一个艰难的任务，但高超的大国外交，就

是要将强敌化为朋友。渡尽劫波兄弟在，相逢一笑

泯恩仇。即使不想做兄弟，但没必要成为仇敌。日

本和韩国，何去何从，确实要三思啊！

中日韩三国有不同国家利益，但还是要理性要朝前看，真正做到以邻为伴而不是以邻为壑，还是要少折腾多合作。
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